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ОбразОвание

 Ирина Никитина, Тюмень 

По итогам прошлого года Тюмен-
ский регион занял 12-е место в на-
циональном рейтинге научно-тех-
нического развития. Но гораздо 
эффективнее взрослых оказались 
дети: областная физико-математи-
ческая школа (ФМШ) стала вось-
мой в стране по конкурентоспособ-
ности воспитанников. То, что уме-
ют делать умники и умницы со всей 
Западной Сибири, приглашенные 
на учебу после серьезного отбора, 
поражает и удивляет даже ученых 
мужей. 

Гордость физмата — лаборато-
рии.

— Мы посоветовались с руковод-
ством тюменских вузов, чтобы не 
дублировать их наполнение, и сде-
лали нечто иное. По договоренно-
сти можем пользоваться оборудо-
ванием друг друга, — объясняет, 
ведя по коридорам светлой и стиль-
ной школы, замдиректора по 
учебно-воспитательной работе Вла-
димир Неустроев.

Гордость химического зала — 
атомно-эмиссионный спектрометр 
для изучения поэлементарного со-

става любого предмета. Вместе со 
специалистами вертолетного авиа-
ремонтного комплекса мальчишки 
изучают резиновый колпак летаю-
щей машины, пытаясь продлить его 
долговечность, а с представителя-
ми нефтегазохимического холдин-
га — возможности пластика. 

На 3D-принтерах физматовцы не 
клепают безделушки: им поставле-
на серьезнейшая задача печатать 
«тренажеры» для врачей. Несколь-
ко лет назад по просьбе легендарно-
го детского кардиохирурга Кирил-
ла Горбатикова старшеклассники с 
руководителями буквально за не-
сколько ночных часов изготовили 
модель сердечка грудничка. У ре-
бенка был тяжелый порок. Когда ни 
МРТ, ни КТ не дали полной картины 
патологической анатомии, справи-
лись подростковые умы и руки… 
Рассмотрев увеличенный орган 
буквально «только из печи», Ки-
рилл Викторович понял, в чем дело. 
Наутро малыша успешно проопе-
рировали. Сейчас мальчишке пя-
тый год, и он крестник всей ФМШ. 
Меж тем Горбатиков продолжает 
настаивать: создание 3D-моделей 
патологии органов — жизнеспасаю-
щая технология. Главный врач Фе-
дерального центра нейрохирургии 

Альберт Суфианов как-то попросил 
гениев физмата сделать черепа-тре-
нажеры. 

— Для более точной имитации 
физико-химических свойств че-
ловеческой кости при создании 
моделей применяем порошок по-
лиамида, запекая их в особом 
принтере, — подтвердил Владимир 
Неустроев. 

Добавим, что типовые здания 
ФМШ, некогда принадлежавшие 
детсаду, а затем академии мировой 
экономики, управления и права, 
подростки декорируют самостоя-
тельно. Картон становится диван-
чиками и столиками. Стены ожива-
ют благодаря панно из афиш, про-
граммок, билетов (ученики привоз-
ят их с мировых и федеральных 
олимпиад и конкурсов), стильных 
фотографий, прикрепленных на 
особые магниты, тарелок из школь-
ной гончарной мастерской. Отды-
хают от вполне взрослых будней 
наши герои тоже необычно: гото-
вятся к балам и рыцарским турни-
рам на ритмике или расслабляются 
в «Гараж Lab», возводя мосты из ма-
карон для машин разного веса. 

Подъем без опасности
В Екатеринбурге и Нижнем Тагиле 
заменят 265 лифтов

ПО ПРОГРАММЕ «Формирование современной городской среды на территории Свердлов-
ской области» на обновление лифтового оборудования Екатеринбург получит 291,4 миллио-
на рублей, Нижний Тагил — 34,36 миллиона. На эти деньги в городах установят 265 новых 
подъемников. По словам министра энергетики и ЖКХ Николая Смирнова, в 2024 году в ре-
гиональной казне на замену лифтов предусмотрено 450  миллионов рублей. 

Держите сердце
Ученики тюменской школы печатают 
«тренажеры» для врачей
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Инновациями «дышат» даже стены 
учебного заведения.

Директор ушел  
за водовозкой
ПрОдОлжение темы

После серии прошлогодних ЧП 
с обеспечением питьевой во-
дой 50-тысячного Перво-
уральска отправлен в отставку 
первый муниципальный чи-
новник. Администрация до-
срочно расторгла контракт с 
директором МУП «Водоканал» 
Артуром Гузаировым.

О критическом состоянии с 
водоснабжением первоураль-
цев «Российская газета» писа-
ла неоднократно. Практически 
все лето 2023-го из кранов го-
рожан текла темная вонючая 
жижа, которую невозможно не 
только пить, но даже использо-
вать в хозяйственных целях. 
После массовых жалоб специа-
листы регионального Роспо-
требнадзора провели кон-
трольную проверку: отобрали 
72 пробы питьевой воды из рас-
пределительной сети. 59 из них 
(считай, более двух третей) не 
соответствовали гигиениче-
ским нормативам. 

Власти объясняли водный 
коллапс засушливым летом. 
Главный питьевой источник — 
Верхне-Шайтанский пруд — об-
мелел настолько, что вода ото-
шла от берегов на несколько 
метров, а на новенькую, недав-
но оборудованную фильтро-
вальную станцию поступали 
потоки со дна водоема. При-
шлось пустить по дворам авто-
цистерны-водо возки. 

Они стали неотъемлемой 
частью и почти символом Пер-
воуральска в октябре, когда 
крупная коммунальная ава-
рия оставила без живительной 
влаги большую часть города. 
Областная прокуратура воз-
будила уголовное дело по ста-

тье 293 УК РФ (халатность в 
особо крупном размере). Но в 
начале декабря коллапс повто-
рился: из-за прорыва маги-
стрального водовода, по кото-
рому качали воду из соседнего 
Нижнесергинского района, 
жителей центральной части 
Перво уральска почти на неде-
лю накрыла «засуха». 

К тому времени власти при-
знали: ситуация критическая. 
На ремонт и замену комму-
нальных сетей решили выде-
лить 50 миллионов руб лей, ра-
боты начать с нынешней весны. 
Интересно, что в конце января 
суд Первоуральска оштрафо-
вал «Водоканал» на гораздо 
большую сумму — 80 миллио-
нов. Специалисты Росприрод-
надзора выяснили: из-за дея-
тельности МУП в почву попали 
11 опасных веществ, в том чис-
ле кадмий и мышьяк. Посколь-
ку предприятие — муниципаль-
ное, выплачивать штраф, веро-
ятнее всего, придется из мест-
ной казны. Этот факт стал, оче-
видно, последней каплей, за ко-
торой последовало увольнение 
руководителя. 

— Директор «Водоканала» 
должен осознавать всю сте-
пень ответственности за обес-
печение горожан жизненно 
важным ресурсом — водой, 
включая безаварийное функ-
ционирование системы водо-
обеспечения, — заявил мэр 
Игорь Кабец. 

Остался ли ушедший чинов-
ник фигурантом уголовного 
дела о халатности, пока неиз-
вестно. Первоуральцы надеют-
ся, что водовозки больше не по-
надобятся. 

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В номинации «За помощь фронту» почетную грамоту вручили ларисе Мухлыниной, 
руководителю движения «Тепло матери». лариса объединила женщин Сысерти, 
чтобы шить для бойцов СВО одеяла, невидимые тепловизорами противника.
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Признание земляков
инициатива

В Екатеринбурге обрела первых 
лауреатов недавно учрежденная в 
Свердловской области Обще-
ственная премия имени Ураль-
ского добровольческого танково-
го корпуса.   

Это военнослужащие и священ-
ники, волонтеры и общественные 
организации, журналисты и учи-
теля… Все они чувствуют ответ-
ственность за настоящее и буду-
щее страны, не мыслят себя без 
поддержки армии. Так было в годы 
Великой Отечественной, когда на 
свои сбережения рабочие и слу-
жащие региона сформировали 

Уральский добровольческий тан-
ковый корпус, так происходит и 
сейчас. Вот почему инициативе 
дали имя легендарного соедине-
ния. 

Основная цель премии, учреж-
денной региональным «Союзом 
ветеранов» при участии Сверд-
ловской областной общественной 
организации инвалидов и ветера-
нов военных конфликтов «Арсе-
нал» и поддержке командования 
ЦВО и министерства социальной 
политики Свердловской обла-
сти, — поддержка СВО, военнослу-
жащих, общественное чествова-
ние тех, кто стал примером для 
сослуживцев и земляков. лауреа-

тов определяли в 15 номинациях. 
любопытно, что среди получив-
ших признание — несколько геро-
ев пуб ликаций «РГ»: отец героя 
СВО Игорь Савич, лучший учи-
тель ОБЖ Марат Сафиуллин, пред-
седатель попечительского совета 
«Фонда под держки офицеров 
СВВПТАУ и ЕВАКУ» Рафаэль Ши-
хов, главный редактор газеты 
«Знамя Победы» Олеся Салтано-
ва, придумавшая проект «Мамы 
героев», священник отец Василий 
(Зудилов) и некоторые другие. 

Учредители намерены вручать 
премию ежегодно. 

Константин Балагаев, 
Свердловская область

КогДа верстался номер

Стало известно о задержании руководителя МУП «Водоканал» 
Первоуральска Сергея Матафонова, ставшего и. о. директора  
сразу после отстранения Артура Гузаирова. Матафонов прорабо-
тал в новом статусе чуть больше недели. Утром 13 февраля сове-
щание по вопросам деятельности коммунальных служб прервала 
группа людей в масках и вывела директора из зала заседаний. Его 
подозревают в получении взятки в крупном размере. Мэр Перво-
уральска дал комментарий местным СМИ: «Сейчас вопросом за-
нимаются следственные органы. Отмечу, что учреждение про-
должает работу в штатном режиме. Мы занимаемся полной пере-
загрузкой работы «Водоканала». 
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Ситуация

 Ольга Медведева, Екатеринбург

Девятнадцать часов пришлось 
провести в ГИБДД екатеринбурж
цу Юрию Ш., попавшему в аварию 
во время обильных снегопадов. Но 
и в обычные, без природных ката
клизмов, дни ситуация немногим 
лучше: автомобилисты жалуются 
на многочасовое стояние в очере
ди. Их рассказы побудили нас от
правиться в пункты оформления 
ДТП и разобраться, что происхо
дит. До 2020 года такие пункты ра
ботали в каждом районе города, 
теперь их осталось только два: на 
Машиностроителей, 53а и Новин
ской, 13. 

Кадры 

Мы дважды выезжали по каждо
му адресу: днем застали в первом и 
втором соответственно 22 и 25 че
ловек, вечером больше — 41 и 29. 
Время ожидания заветной справ
ки — от трех до семи часов. Те, кто 
прибыл недавно, ведут себя поак
тивнее: задают вопросы, разгляды
вают документы на стенде. Боль
шинство стоит и сидит молча. Об

ращаемся к мужчине, который на
хохлился на скамейке, но он только 
пов торяет: «Со мной это первый 
раз». Похоже, не отошел от шока.

Водители сначала зарисовывают 
и сдают инспектору схему проис
шествия, затем оформляют заявле
ние и занимают очередь, чтобы его 
сдать. 

— Писать надо по шаблону, слово 
в слово. Нам пришлось переписы
вать и стоять заново. Кроме того, 
ждали, пока второй участник запол
нит. Но сейчас нас без очереди про
пустили, пожалели, поскольку мы с 
ребенком, — рассказывает Мария.

У ее семьи на получение завет
ной справки ушло всего три часа — 
удача. По словам автомобилистов, 
у инспекторов плохо работают ком
пьютеры, долго грузятся фотогра
фии, с трудом открывается база 
данных. Иногда сотрудники, рабо
тающие на приеме документов, вы
езжают на ДТП с пострадавшими, и 
процесс затягивается. Водители не 
ругают инспекторов, сочувствуют 
им и даже хвалят — за вежливость и 
терпение. 

— В Екатеринбурге ситуация с 
кадрами в ГИБДД одна из самых 
острых в стране, — формулирует 

еще одну возможную причину ав
тоэксперт Анатолий Горлов.

На днях назвали цифру: в Госав
тоинспекции города не хватает 
150 сотрудников. 

Чехарда с адресами

Особенно не повезло тем автомо
билистам, которые сначала при
ехали в одно место, отстояли не
сколько часов, а потом их отправи
ли в другой пункт, на противопо
ложном конце Екатеринбурга. 

— Мы позвонили по телефону 112, 
спросили, где оформляют ДТП. Нам 
назвали два адреса и уточнили: 
можно выбрать любой. Так мы по
теряли больше двух часов, — возму
щается Любовь из Туринска, чья 
эпопея длилась 7,5 часа.

Ее коллега по несчастью Лариса 
из Екатеринбурга посетила пун
кты в обратном порядке, потратив 
9 часов.

Чтобы убедиться в правдивости 
их слов, мы набрали 112 и получили 
тот же ответ: никакой разницы, ез
жайте в любой! 

— Зоны ответственности на тер
ритории Екатеринбурга не преду
смотрены. Граждане могут обра
титься в удобный для них пункт 

оформления ДТП, — ответили на за
прос «РГ» в городском управлении 
ГИБДД. 

Вскоре вместо двух небольших в 
Екатеринбурге откроют единый 
пункт по адресу: Водительский 
проезд, 20, где будет больше места. 
При этом никто не обещает, что вре
мя ожидания сократится. Действу
ющим нормативноправовым ак
том время оформления ДТП не ре
гламентируется, подчеркивают в 
ГИБДД.

Тем временем у постановки ав
томобиля на учет, выдачи прав есть 
жесткие регламенты. Почему так? 
Формально регистрация ДТП не яв
ляется госуслугой, отмечают экс
перты. Из обязательных требова
ний по организации этого процесса 
мы обнаружили лишь наличие туа
лета (приказ МВД № 707 от 
12.09.2013). 

— Похоже, попавших в аварию год 
за годом системно побуждают обхо
диться без сотрудников полиции, 
но пока не приучили, — считает 
председатель Свердловского отде
ления комитета по защите прав ав
томобилистов Дмитрий Ларионов.

Действительно, сокращение чис
ла пунктов объясняют ежегодным 
уменьшением примерно на шесть 
процентов числа аварий и, главное, 
введением европротокола, по кото
рому присутствие инспектора 
ГИБДД необязательно. 

Не для протокола

Россияне получили возможность 
составлять европротокол с 2009 го
да — 15 лет. Не так давно лимиты для 
упрощенного оформления ДТП уве
личили со 100 до 400 тысяч руб лей. 
С августа 2022го можно и вовсе по
дать документы онлайн, соблюдая 
ряд условий. Почему же удобным 
сервисом не воспользовались люди, 
толпившиеся в тесном помещении в 
день нашего визита?

Причины называли разные: 
участники происшествия не при
шли к согласию либо второй води
тель уехал. Или такой вариант: оба 
не виноваты — ДТП произошло изза 
дефекта дороги. В нескольких слу
чаях ущерб от аварии превысил ли
мит — тоже повод встать в очередь. И 
самый частый ответ: люди просто 
не знали, как это сделать.

— Если разобраться, европрото
кол — реально хороший инструмент. 
Существуют недоработки в части 
просвещения, документирова
ния, — считает Дмитрий Ларионов.

Кстати, общественник обнару
жил нюансы, про которые не гово
рится даже в официальных доку
ментах. Например, через «Госуслу
ги». Авто необходимо успеть офор
мить за один час. Затянешь хоть на 
секунду, и лимит возмещения со
кратится до 100 тысяч. Или еще: че
ловек, заявляющий о ДТП, должен 
быть собственником автомобиля 
либо собственник должен ему дове
рить процесс оформления, скачав и 
себе приложение «Госуслуги. Авто». 
В общем, без опыта разобраться не
просто. Видимо, изза этого в по
следние три года оформление ДТП 
по европротоколу буксует. Правда, 
среди тех, кто его выбрал, все боль
ше водителей пользуется возмож
ностью онлайноформления.

— Количество электронных изве
щений о ДТП по всей стране вырос
ло в 2023 году в три раза по сравне
нию с 2022 годом, а в Свердловской 
области — в шесть раз, — говорит ди
ректор регионального филиала 
«Росгосстраха» Николай Гузий. — 
Можно ожидать, что в ближайшие 
годы больше половины ДТП будет 
оформляться в порядке европрото
кола с использованием электрон
ного извещения.

39ЛЕТНЮЮ свердловчанку с сотрясением головного мозга, переломами рук, ног и ребер с 
повреждением легких доставили в больницу № 36 Екатеринбурга. Медики зафиксировали 
переломы, выполнили дренаж плевральных полостей, покрывающих легкие. Когда жизнен
ные показатели стабилизировались, пациентке заменили аппараты внешней фиксации на 
погружные металлофиксаторы. Сейчас она выздоравливает дома под наблюдением  врачей.

Боролись две недели
Уральские врачи спасли  
женщину, пострадавшую в ДТП

Сервис забуксовал
Почему екатеринбуржцы вынуждены по семь часов стоять в очереди,  
чтобы оформить ДТП 

автомобилистам приходится ждать 
выдачи заветной справки  от трех 
до семи часов.

Прямая реЧь

антон Шапарин, 
президент Национального 
автомобильного союза: 

— Очень часто автомобилисты, 
имеющие ОСАГО, не доверяют ев-
ропротоколу. Практика его при-
менения для многих оказалась бо-
лезненной: людей обманывали 
страховые компании, выплаты 
были копеечными. Поэтому мно-
гие не хотят оформлять ДТП само-
стоятельно, едут в ГИБДД. Сама 
система в их глазах дискредити-
рована. Поэтому европротокол, 
сколько бы его на региональном и 
федеральном уровне ни пытались 
продвинуть, пока не пользуется 
широкой популярностью.

На заметКу

В страховой компании «Согла-

сие» «рГ» объяснили: 

— При оформлении европротокола 
обязательно нужно убедиться, что 
у обоих участников ДТП есть по-
лис ОСАГО, не причинен вред жиз-
ни, здоровью людей и имуществу, 
за исключением транспортных 
средств участников ДТП. Еще одно 
обязательное условие — в аварии 
участвовали только две машины 
(не больше). В иных случаях необ-
ходимо вызывать ГИБДД.
Если у участников аварии нет раз-
ногласий по поводу обстоятельств 
ДТП и степени повреждения авто-
мобилей, при оформлении ДТП по 
европротоколу страховой лимит 
составляет 400 тысяч рублей. Од-
нако для получения выплаты до 
указанной суммы (при отсутствии 
разногласий) недостаточно про-
сто оформить извещение о ДТП. 
Требуется сфотографировать ме-
сто аварии, повреждения автомо-
билей и отправить фото через 
одно из мобильных приложений 
(«ДТП.Европротокол», «Помощник 
ОСАГО» и «Госуслуги. Авто») или 
систему «ЭРА-ГЛОНАСС».

Согласно официальной статистике, ежегодно число аварий сокращается  
примерно на шесть процентов.
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Программа

 Юлия Борисова,  
Свердловская область

В ведре с мыльной эмульсией что-
то шипит и пузырится, затем его 
выносят на улицу и поджигают — 
вспыхивает огонь. Выглядит эф-
фектно, хотя на самом деле это не 
файер-шоу, а рутинная операция — 
продувка газопровода перед под-
ключением жилого дома. Сначала 
специалисты провели контроль-
ную опрессовку, проверили рабо-
тоспособность оборудования, 
продули — и вот газ пущен, котел 
тихонько загудел, заработал, ско-
ро вода нагреется и тепло пойдет 
по трубам.

Житель Первоуральска Иван 
Костин радости не скрывает: се-
мья строит новый дом — дело само 
по себе затратное, а расходы на 
электроэнергию (до этого момен-
та возведенную коробку отапли-
вали с помощью электрокотла) 
ощутимо ударили по карману.

— Спасибо догазификации! Осе-
нью мы собрали систему отопле-
ния и подали заявку. Газопровод 
проходит совсем рядом с нашим 
участком, поэтому нам просто 
вывели трубу и подключили — 
ждали совсем недолго. Надеемся 
сэкономить на оплате газа и про-
должить отделку помещений, — 
говорит Иван.

Дом на улице Северной в Перво-
уральске — 766-й по счету с начала 
действия программы социальной 
газификации (напомним: она при-
нята в России в 2021 году по ини-
циативе президента страны). 
Только за январь 2024-го в муни-
ципальном образовании подклю-
чили 35 домов. По словам Михаи-
ла Сурнина, заместителя испол-
нительного директора компании 

«ГАЗЭКС» по Западному округу, 
на сегодня в Первоуральском го-
родском округе подано более двух 
тысяч заявок, заключено 1900 до-
говоров, из которых 1100 испол-
нено — сети построены до границ 
земельных участков заявителей. 

— Наиболее активны жители по-
селка Билимбай и Первоуральска 
(примерно по 500 заявок), посел-
ков Старые Решеты и Ново уткинск 

(по 200), Новоалексеевского (100), 
— перечисляет Сурнин. — В про-
шлом году в Первоуральском ГО 
ввели в экспл уатацию более 
28 километров газопроводов, в 
нынешнем планируется постро-
ить еще 15 километров.

Газовики подчеркивают: работа 
идет хорошими темпами, но не-
сколько тормозится самими жите-
лями. Домов, для которых создана 

техническая возможность подклю-
чения, гораздо больше, чем число 
домохозяйств, уже получивших го-
лубое топливо. Дело в том, что ком-
пания строит газовую нитку до так 
называемой нулевой точки — грани-
цы участка, а затем ждет, пока або-
нент подготовит оборудование и 
сеть на своей земле. 

Прокладка газопроводов до част-
ных земельных владений по про-
грамме социальной газификации 
осуществляется бесплатно. Но 
дальше — до дома и внутри него — по-
требитель проводит работы за свой 
счет, как и приобретает необходи-
мое оборудование (плиту, котел и 
прочее). Многие жители, давно меч-
тавшие о газе, сначала очень обра-
довались возможности подклю-
читься к желтой трубе по государ-
ственной программе, но, когда 
узнали, что в границах своего 
участка им придется решать во-
прос самостоятельно, некоторые 
пыл поумерили: оборудование сто-
ит недешево, не каждому, особенно 
в сельской местности, по карману.

Однако порой люди просто не 
знают, что льготники могут полу-
чить господдержку на подключе-
ние к газу в виде субсидии или ком-
пенсации расходов — от 100 до 
250 тысяч рублей, в зависимости от 
категории льгот (их довольно мно-
го) и имущественного положения 
семьи. В результате сумма стано-
вится вполне подъемной.

— Хочу напомнить жителям: по 
этой программе можно газифици-
ровать дома, получив льготы как 
федерального, так и регионального 
уровней. Мы готовы помочь подать 
заявление и оформить все необхо-
димые для этого документы, — заве-
рил глава городского округа Перво-
уральск Игорь Кабец. — В програм-
му социальной газификации по 
Первоуральскому городскому 
округу включено 4512 домовладе-
ний. Нам хотелось бы, чтобы боль-
ше домов подключалось к газу. 

По словам Михаила Сурнина, 
компания-оператор строит сеть 
при наличии заявлений от потен-
циальных абонентов, и неважно, 
какое расстояние до участка — пять 
метров или пять километров. Все 
договоры будут исполнены, разве 
что срок реализации проекта зави-
сит от его сложности. Главным об-
разом он увеличивается при необ-
ходимости согласования докумен-
тации с различными ведомствами: 
если нитку нужно тянуть через 
чьи-то земли, если она проходит 
рядом с другими объектами инфра-
структуры и т. д.

Напомним: «ГАЗЭКС» является 
региональным оператором про-
граммы социальной газификации 
в Свердловской области, он стро-
ит сети и обеспечивает техниче-
скую возможность подключения 
к ним абонентов на всех террито-
риях своего присутствия в регио-
не. Всего в госпрограмме участву-
ют шесть уральских компаний, 
благодаря их общим усилиям 
Свердловская область по ряду по-

казателей уверенно входит в топ-5 
субъектов РФ по догазификации 
частных домовладений.

Сам регоператор с момента стар-
та программы построил на Сред-
нем Урале свыше 570 километров 
новых трубопроводов. Максималь-
ный объем пришелся на четвертый 
квартал 2023 года, когда ввели в 
эксплуатацию более 280 киломе-
тров, что позволило создать техни-
ческую возможность подключить к 
голубому топливу 6387 новых по-
требителей. Наиболее протяжен-
ные распределительные сети про-
ложили в Ивделе (24 километра), в 
поселке Рудничном (16), селе Курьи 
(12), а также в поселке Черноисто-
чинск (10). Стоимость строитель-
ства этой инженерной инфраструк-
туры — 1,6 миллиарда рублей. В 
компании поясняют, что прорыв-
ной результат конца года обуслов-

лен завершением цикла долгосроч-
ных проектов. Следующий такой 
цикл предусматривает ввод в 
2024 году 858 километров сетей га-
зораспределения на территории 
34 муниципальных образований. В 
результате будет создана возмож-
ность подключения к газу для 
13 626 домовладений в 82 населен-
ных пунктах.

На сегодня регоператор принял в 
работу около 34 тысяч заявок от на-
селения на бесплатное подключе-
ние к газу, с собственниками заклю-
чено около 32,5 тысячи договоров, 
из которых 18,6 тысячи исполнено — 
трубы подведены к границам зе-
мельных участков. А жители более 
девяти тысяч частных домов уже 
пользуются голубым топливом. 

— Всего с учетом ранее реализо-
ванных собственных и областных 
инвестиционных программ на дан-
ный момент инфраструктура для 
техприсоединения создана для бо-
лее чем 76 тысяч семей. Дело за жи-
телями — надо подавать заявки и го-
товить жилье к приходу газа, — под-
черкивает гендиректор компании 
«ГАЗЭКС» Валерий Боровиков.

Кстати, подать заявку на заклю-
чение договора на догазификацию 
можно не только лично в клиент-
ских центрах регоператора или в 
МФЦ, но и дистанционно — на сайте 
единого оператора газификации 
или на портале госуслуг.

Газ придет через портал
Уральцы узнают о возможностях 
подключения онлайн

МИНИСТеРСТВО энергетики и ЖКХ Свердловской области совместно со специалистами 
Центра управления регионом создали сайт, посвященный программе социальной газифи-
кации. На новом ресурсе «соцгаз66.рф» жители могут не только узнать об основных этапах 
газификации, но и подать заявку на участие в программе. Кроме того, на сайте есть ответы 
на наиболее часто задаваемые вопросы о подключении дома к голубому топливу. 

Работают с огоньком
В 2024 году в Свердловской области введут в эксплуатацию почти 900 километров 
сетей газораспределения
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Перед пуском газа специалисты проводят опрессовку и проверяют 
работоспособность оборудования в частном доме.

Порой люди 
просто не знают, 
что льготники 
могут получить
господдержку 
на подключение 
к газу

СпРавка «РГ»

Для потенциальных участников программы догазификации в Свердловской 
области введены меры социальной поддержки. Субсидия из региональной 
казны положена многодетным и малоимущим гражданам, работникам бюд-
жетных организаций, участникам Великой Отечественной войны, инвали-
дам, ветеранам боевых действий, пенсионерам и ряду других льготных кате-
горий. Компенсация покрывает до 90 процентов затрат на подключение 
к газопроводу. Чтобы воспользоваться льготой, необходимо подать заявле-
ние в управление социальной политики по месту жительства или в МФЦ. 
Кроме того, многодетные семьи могут направить на оплату таких работ 
средства областного материнского (семейного) капитала. В 2023 году соц-
поддержку на газификацию получили 4107 уральцев, причем список льгот-
ников в регионе постоянно расширяется.

С начала действия программы догазификации «ГаЗЭКС» принял около 34 тысяч заявок на бесплатное подключение  
к газу, жители более девяти тысяч частных домов уже пользуются голубым топливом.
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Умножающие силу
В Сибири семьи бойцов объединяются  
для обоюдной поддержки 

Дело со многими неизвестными
Суд

Дело старшей медсестры Сургут
ского клинического травматологи
ческого центра Ольги Матвийчук, 
которая прославилась в медицин
ских кругах травлей низших по 
должности коллег, вернулось в зал 
Фемиды. Оправданную осенью 
прошлого года медработницу сно
ва будут судить. 

Напомним: в октябре прошлого 
года суд Сургута после длительно
го процесса признал Матвийчук 
невиновной в доведении до само
убийства ее подчиненной, медсе
стры с 20летним опытом Аяжан 
Ташмагамбетовой. Она пожалова
лась главврачу на издевательства 
наставницы, а когда об этом узнал 
весь коллектив, в течение месяца 
подвергалась изощренной травле. 
Не получив поддержки, в октябре 

2021 года Аяжан наложила на себя 
руки, оставив мужа и маленькую 
дочку.

2024 год принес хорошие вести: 
окружная прокуратура добилась 
отмены оправдательного пригово
ра суда первой инстанции, кото
рый «не нашел в действиях Мат
вийчук состава преступления», — 
судебная коллегия по уголовным 
делам суда ХМАО—Югры аннули
ровала прежнее решение и напра
вила пухлые тома на рассмотрение 
в ином судейском составе. Не при
дется уничтожать предсмертную 
записку и личный блокнот погиб
шей, что в октябре на оглашении 
приговора постановил сделать су
дья Евгений Трояновский. Может, 
теперь на них обратят особое вни
мание, ведь экспертизато была… 

Когда состоится предметное 
разбирательство по существу, ска

зать трудно. Как отметили в про
куратуре округа, обвиняемая не 
лишена права обжаловать апелля
ционное представление в кассаци
онном порядке. 

— Реакция гособвинителя — вы
раженное в рамках закона несо
гласие с фактом оправдания, по
скольку материалами уголовного 
дела вина Матвийчук подтверж
дена, — рассказала корреспонден
ту «РГ» старший помощник про
курора Югры по взаимодействию 
со СМИ Инга Филипенко. 

Радик, муж Аяжан, который в 
деле значится потерпевшим, и 
спустя два с лишним года продол
жает горевать. Вместе с правоза
щитниками он намерен добиться 
справедливости и наказать ту, из
за кого погибла его любимая. 

Ирина Никитина,  
Югра

Проект

 Ирина Никитина, Тюмень

У благотворительного фонда раз
вития города Тюмени (БФРГТ) в 
этом сезоне будет немало проек
тов, поддерживающих добрые, 
нужные, своевременные инициа
тивы земляков. Особое место в 
спис ке занимает абсолютно новое 
дело, подсказанное самим време
нем. Идею «Школы мирной жиз
ни», открытой на грант главы ре
гиона, фондовцам подарила коор
динатор регионального штаба Ко
митета семей воинов Отечества 
(КСВО) Лариса Денисова. Суть ее 
в том, чтобы подготовиться к воз
вращению близких из зоны бое
вых действий. 

— Вот все закончилось, и отцы, 
мужья, сыновья, братья едут до
мой. Но они ведь едут другими. Как 
их понять и успокоить, чем по
мочь? Вопросы лягут на плечи жен
щин и ребятишек. Этой темы избе

гать никак нельзя, — объяснила ис
полнительный директор БФРГТ 
Вера Барова. 

Конечно, в стране созданы и соз
даются структуры, на государ
ственном уровне поддерживающие 
семьи особого статуса. Есть фонд 
«Защитники Отечества», социаль
ные гостиные и социальные коор
динаторы, но представители КСВО 
подчеркивают: зачастую люди не 
хотят быть простыми благополуча
телями, стремятся помогать дру
гим. Общественники провели четы
ре информационные встречи в Тю
мени, Тобольске, Голышманово, 
Ишиме, охватив более ста семей. 
Мамы и бабушки, не таясь, призна
вались: умеем, допустим, лечить, не 
знаем про реабилитацию. Подска
жите, с чего начать… 

— На одну из встреч попал пред
седатель сельсовета. Сидит, расска
зывает про себя. Мол, я долго не мог 
понять, почему деревенские тетуш
ки, вместо того чтобы плакать дома, 
идут в клуб, маскировочные сети 

плетут, песни поют, выступать го
товятся… А потом дошло: по
другому невозможно. Когда люди 
объединяются, их силы не склады
ваются, а умножаются. Особенно 
если речь о материнской любви, — 
добавила руководитель грантового 
отдела БФРГТ Светлана Дремлюга. 

Общественники, обладая рядом 
компетенций, решили это объеди
нение сделать более продуктивным. 
На установочных сессиях семьи 
определились с темами для онлайн
курсов до середины лета: консуль
тации с юристами и военными пси
хологами, беседы о хорошем и обя
зательно мастерклассы (если сети 
и свечи умеют делать многие, то вы
пуск сухого душа мало кто освоил). 
Итогом «Школы мирной жизни» 
должно стать тиражирование луч
ших практик и сборник вопросов и 
ответов на актуальные темы. 
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На встречах мамы и жены бойцов 
рассказали, что умеют и чему хотят 
научиться.

Верность музыке и долгу
Связи

Российский тур Луганского 
симфонического оркестра, 
поддержанный Президент
ским фондом культурных ини
циатив, начался концертами в 
Ревде и Екатеринбурге. Оба ве
чера залы были полны, лишние 
билетики и приставные стулья 
нарасхват. 

История коллектива насчи
тывает почти восемь десяти
летий активной творческой 
деятельности. В 2014 году ди
рижер и некоторые музыкан
ты уехали из города, и за пульт 
встал 26летний музыкант ор
кестра Александр Щуров. Спу
стя три года он получит свою 
первую награду в статусе ди
рижера — медаль «За верность 
долгу», а тогда изза блокады 
Луганск остался без воды, 
еды, электричества, без денег.

— Зарплату не платили, вы
давали только паек, — вспоми
нает Щуров. — Но все ходили на 
работу. Такого энтузиазма я не 
встречал никогда. Простые жи
тели, соседи, которые в мирное 
время месяцами и годами не 
видели друг друга, жили одной 
большой семьей. Они выходи
ли во двор, была общая кухня, 
общая еда, все общее. Мы вери
ли: эта сплоченность поможет. 
Так действительно и случи
лось. Люди выстояли. И посте
пенно в городе стали разви
ваться мирные процессы. 

Многие музыканты орке
стра участвовали в военных 
действиях, были ранены и по
сле реабилитации вернулись в 
профессию. А Россия сразу же 
поддержала коллектив словом 
и делом — совместные проекты 
с Большим театром, Москов
ской филармонией, гастроли, 
выступления с выдающимися 
музыкантами в рамках «Все
российских филармонических 
сезонов». Екатеринбург тоже 
не остался в стороне. Директор 
Свердловской филармонии 
Александр Колотурский под
черкнул, что вместе с музы
кантами налаживать деловые 
связи приехали представители 
администрации культурного 
учреждения. Коллегам в дета
лях рассказали о нашем уни
кальном для России опыте в 
сфере менеджмента.

Но музыка, разумеется, ца
рила. В представленной про
грамме прозвучали сочинения 

Чайковского, Рахманинова, 
Хачатуряна, Глинки, Мусорг
ского, Бородина. Знатоки от
метили: оркестр отличают чет
кость ансамбля, чувство стиля 
и формы, гибкая нюансировка. 
А зрителям импонирует, что в 
коллективе много молодых му
зыкантов, которые, кстати ска
зать, не раз становились воспи
танниками Летней оркестро
вой молодежной академии при 
Свердловской филармонии.

Вместе с оркестром в Екате
ринбурге выступила одна из 
самых титулованных пианис
ток России Екатерина Мечети
на. Как выяснилось, ее участие 
было далеко не случайным.

— С Луганской филармони
ей меня связывают отноше
ния еще с тех самых времен, 
когда Луганск назывался Во

рошиловградом, — рассказала 
пианистка. — Я училась тогда 
в младших классах Централь
ной музыкальной школы. На 
сцене филармонии я делала 
первые шаги в профессии, 
обыгрывала свежевыученные 
произведения. А потом мно
гие годы мы дружили. «Рапсо
дию на тему Паганини», кото
рую играю в Ревде и Екате
ринбурге, я впервые исполни
ла с оркестром Луганской фи
лармонии, когда мне было 
11 лет. 

Надо ли говорить, что вы
ступление оказалось блиста
тельным во всех отношениях? 
Теперь музыкантов ждут в 
Перми, Новосибирске и Крас
ноярске. 

Марина Порошина, 
Екатеринбург
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Оркестр 
отличают 
четкость 
ансамбля, 
чувство стиля 
и формы, гибкая 
нюансировка

С музыкантами из луганска 
Екатерину Мечетину связывают 
долгие теплые отношения.

Праздник в кинозале
В Екатеринбурге представили  
дебютные проекты школы кино

ПОКАЗОМ двух короткометражек — выпускных проектов учащихся школы кино — свой 81й 
день рождения отметила Свердловская киностудия. В комедии «Разъезд» герои выясняют 
отношения на дороге. В одной из ролей снялась Татьяна Догилева. Картина «Бернаки» — о вы
боре между борьбой за справедливость и желанием заработать. Коля делает на лбу тату с ло
готипом завода, с которого его уволили, и становится лицом рекламной кампании. 


